



RESPUESTA DEL GOBIERNO

(184) PREGUNTA ESCRITA CONGRESO

184/2893

14/01/2020

5163

AUTOR/A: ROSIQUE I SALTOR, Marta (GR)

RESPUESTA:

En relación con el asunto interesado, se señala que con carácter general los miembros de las Fuerzas Armadas organizan y participan en actividades para dar conocer las misiones y tareas que desempeñan sus unidades en favor de la seguridad y defensa de España; como exposiciones estáticas de material, exhibiciones de capacidades operativas, paradas militares y jornadas de puertas abiertas en buques y acuartelamientos, con la finalidad de contribuir al conocimiento mutuo entre los Ejércitos y la sociedad española, lo cual normalmente es acogido de buen grado por la población civil. Por otro lado, la acción del Ministerio de Defensa en el ámbito educativo proporciona e impulsa la cultura y la conciencia de defensa, mejorando el conocimiento de los temas relacionados con la paz, la seguridad y la defensa de España y cómo nuestras Fuerzas Armadas se esfuerzan para alcanzar la paz y garantizar nuestro bienestar.

Respeto a los ejercicios realizados en las islas de Ibiza y Formentera a lo largo de los últimos 10 años, se indica que el objetivo general es practicar los procedimientos previstos que se llevarían a cabo en una operación real, de manera que se proporcione un adiestramiento indispensable a los miembros de las unidades implicadas y a las estructuras de mando. Se han realizado los siguientes tipos:

- Ejercicio EAGLE EYE 16-04 (Organizado por el Mando de Defensa y Operaciones Aéreas (MDOA)), entre el 23 y el 24 de noviembre de 2016 y el EAGLE EYE 19-03), del 27 al 30 de septiembre de 2019. En este último ejercicio se movilizaron aproximadamente 1.100 efectivos procedentes de toda la geografía del territorio español.
- Ejercicio Anfibio BALEAREX-19 del 5 al 19 de noviembre de 2019, al mando del Comandante General de la Infantería de Marina con participación del



LHD "Juan Carlos I", Fuerza Infantería de Marina, Flotilla de Aeronaves y Grupo Naval de Playa. Participaron 1.100 efectivos y 26 vehículos. De ellos, 1.044 de la Armada, 25 del Ejército de Tierra y 31 del USMC (United States Marine Corps) del destacamento SPMAGTF-CR (Special Purpose Marine Air-Ground Task Force - Crisis Response) de la Base Aérea de Morón. A bordo del LHD "Juan Carlos I" participaron un total de 1.052 militares. Las unidades aéreas participantes no desplegaron, realizando las misiones desde sus bases de origen.

El coste de la participación del LHD "Juan Carlos I" es en concepto de dietas para personal y consumo de combustible que se sufragan generalmente con cargo al presupuesto ordinario, sin disociar a priori el coste de cada actividad del cómputo general.

El Ayuntamiento de Sant Josep de Sa Talaia se encargó y sufragó el acondicionamiento de la playa. Igualmente, la sonorización la encargó y financió el mismo Ayuntamiento, ocupando los altavoces unos 30 o 40 metros lineales. Durante el planeamiento se contactó con los responsables de las playas donde se desarrolló el ejercicio y se detallaron las actividades a llevar a cabo. No se detectó ningún impacto en la flora y fauna de esas playas. De la misma manera, en relación con la protección de los fondos marinos se evaluó el impacto en la población de posidonia, y no se realizó ninguna actividad con influencia en su cota de desarrollo.

- Nueve ejercicios del Ejército de Tierra en Ibiza, de los cuales ocho con carácter anual han sido de entidad Sección y han desplegado un total de treinta militares por cada uno de ellos. Por otro lado, se realizó un ejercicio de activación de Artillería Antiaérea. En Formentera no se ha realizado ninguno.
- Por parte del Ejército del Aire se realizan maniobras de defensa aérea del Territorio Nacional una vez al año, en los denominados ejercicios SIRIO. Esto implica participación de todas las Unidades Aéreas, incluidas las basadas en las Islas Baleares y las zonas de ejercicio afectan a las islas o a las zonas aéreas al sur y al noroeste de las Islas Baleares.
- Adicionalmente, en el año 2019, se realizó el ejercicio TRIDENT JACKAL de la OTAN, con un despliegue de un Cuartel General Desplegable en las Islas Baleares (Palma de Mallorca). Participaron personal del Ejército del Aire, del Ejército de Tierra, Armada y Estado Mayor de la Defensa, además de personal de otros países Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN).



En el caso objeto de esta pregunta, últimos ejercicios realizados en Ibiza, se informa que durante las actividades desarrolladas no se dispuso de munición real y no se dispone del dato sobre la cantidad de CO₂ desprendida y la huella de carbono al no tener a bordo de una herramienta de medición que permita determinar esta cantidad.

Finalmente, con respecto al cómic bajo el título ¿Qué es un militar?, también objeto de esta pregunta, se indica que el público al que va destinado son jóvenes en edad escolar. El contenido ha sido elaborado por la oficina de comunicación de la Comandancia General de Baleares y las ilustraciones han sido realizadas por una ilustradora profesional, con un coste de 1.016,40 euros. No fue necesaria la intervención de historiadores debido a que el contenido del cómic se limita a mostrar cómo vive un militar en su día a día, presentar las misiones que las Unidades de la Comandancia General han realizado en el exterior y el trabajo que realizan para la sociedad balear, informar del patrimonio cultural que custodia y detallar los símbolos que identifican a los españoles según la Constitución Española.

Por tanto, este cómic no estaba asociado a las maniobras en Ibiza y no se repartió ningún ejemplar coincidiendo con estos ejercicios, únicamente se ha repartido en la isla de Mallorca. Está prevista su distribución por el archipiélago balear a través de la asociación provincial de enseñanza de las Illes Balears, que voluntariamente se ha ofrecido a ello, habiéndose impreso 1.000 ejemplares con un coste total de 2.000 euros. Igualmente está prevista la elaboración de una segunda edición además de una actualización del contenido del mismo, en caso de ser necesario, y está en estudio una posible edición en catalán.

Por otra parte, se informa que entre los días 24 y 27 del mes de septiembre de 2019 se realizaron maniobras militares por parte del Estado Mayor del Aire (EMA). Para la realización de estas maniobras no se utilizaron las infraestructuras del Aeropuerto de Ibiza.

A este respecto, cabe indicar que no se produjeron cancelaciones ni vuelos desviados en el Aeropuerto de Ibiza, a causa de las maniobras militares durante los días señalados, únicamente algunas demoras.

Estas maniobras fueron coordinadas previamente entre EMA y el Centro de Control de Palma (ACC PMI), dependiente de la Entidad Pública Empresarial, ENAIRE, como responsable de la gestión del tráfico aéreo en España, para minimizar el impacto sobre la aviación comercial. Además, el Aeropuerto de Ibiza estuvo informado, a través del citado Centro de Control, de la existencia de estas maniobras, así de las citadas medidas de coordinación.



El número de operaciones retrasadas se indican en la siguiente tabla:

DÍA	Nº VUELOS
24-sep	4
25-sep	10
26-sep	21
27-sep	1

Por otra parte, los días 14 y 15 de noviembre de 2019 se realizaron maniobras militares llevadas a cabo por la Armada Española en las zonas de Playa D'en Bossa y Sa Coma, ambas en la isla de Ibiza. Dichas maniobras fueron coordinadas con la Torre de Control del Aeropuerto de Ibiza y se realizaron sin ninguna afección operativa al tráfico programado.

Madrid, 21 de febrero de 2020